

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LOS VINOS COMUNES

ESPAÑOLES.

La desaparicion parcial de las trabas mercantiles, coincidiendo con el aumento de pedidos de nuestros vinos por una nacion vecina, afligida por la plaga filoxérica, han promovido en poco tiempo un acrecentamiento tal en nuestra riqueza vitícola, que el millon y medio de hectáreas plantadas de vid que existían hace veinticinco años, entre los sesenta millones que mide el perímetro de la Peninsula con las Baleares y Canarias, han casi duplicado, aumentando en igual proporción los productos que ciertamente no bajarán en totalidad de 40 millones de hectolitros, de los cuales se exportan más de la sexta parte.

El consumo sigue excitando la producción, y los viticultores ensanchan sus viñedos sin pensar quizá si las causas de la extracción de vinos españoles son tan fundamentales y permanentes como los recursos que entierran en sus nuevas plantaciones.

Un día se levantaron como por arte mágico en cierta parte de Andalucía espaciosas bodegas; el hacña derrumbaba el añoso olivo para dejar campo á la vid, y ésta se enseñoreaba del terreno y multiplicaba los caldos que pedía Jerez para acrecentar la cifra de su exportación; pero bastó que la escala alcohólica inglesa diese preferencia á los vinos franceses en aquel principal mercado de los jerezanos y que nuevas zonas proveyeran á Jerez de vinos más baratos, para que la ruina se cerniese sobre las cabezas de aquellos productores anónimos, que veían sus bodegas abarrotadas de selectos vinos y repetirse cosechas que nadie quería, ni aún en precios inferiores á los que se detallan las corrientes clases de vinos tintos de pasto.

El rápido vuelo que desde la defi-

ciente producción vinícola francesa ha tomado la nuestra, puede entrañar ruinas en mayor escala que las mencionadas, cuando la filoxera desapareciese ó se nos cerrasen las puertas aduaneras, si nuestros cosecheros no se preocupan de algo más que de producir. Ahora la calidad y nombre de los vinos españoles desaparecen al rebasar la frontera, y se confunden en los vasos de coupage, para ofrecer después al consumidor con el nombre de *Bordeaux*, como antes desaparecía la filiación de los que servían en Jerez para confeccionar los de exportación.

Según ha dicho un célebre estadista, lo difícil en España no es producir, sino vender; y el agricultor debe preocuparse muy especialmente de buscar mercados a sus vinos, acreditar sus marcas y hacerlas conocer al consumidor. Ciertamente que es empresa difícil, cuando la asociación no la ayuda, en la mayoría de los casos; pero no menos inminente si el concurso de los vinos ha de ser permanente y progresivo, y han de alejarse las ruinas que sospechamos. Convencidos de la dificultad de amoldar los gustos del mercado á las propiedades naturales de los vinos, desconocidas en unas zonas los fabrican con destinos especiales, y en otras imitan los que tienen extenso mercado. Algunos cosecheros iniciaron tan racionales vías hace años, y actualmente compiten en Burdeos con los vinos locales, obteniendo ventajas excepcionales entre las que no es la menor la seguridad de la salida con aprecio del producto.

Registrados los *Boletines* de ventas en los mercados del Norte de Europa, no se encuentran otros vinos españoles que los de Jerez, Málaga, Valdepeñas y algún otro. Ricas y variadas clases producimos; completamente desconocidas del mundo consumidor, y su aceptación sería laboriosa y lejana, si nos empeñásemos en imponer gustos

al mercado; pero inmediata y cierta, si fabricamos vinos aceptados ya por el consumo, como hacen los catalanes con los que exportan á América, como practican algunos cosecheros, por ejemplo, el marqués de Riscal, don Eloy Lacanda y otros que simulan vinos de Burdeos y los venden con estimación aun en la misma Gironda.

Ejemplos son dignos de imitación, porque emancipan el principal ramo de riqueza española de la dependencia de un mercado incierto, vindican su nombre de las calumnias con que intenta empañarlo, y dándolo á conocer directamente al consumidor, fundan los cimientos de su futura prosperidad.

Muchos millones de hombres beben cerveza en el Norte de Europa, porque sus recursos no alcanzan á saborear el vino de Burdeos y del Rhin, que son allí los más estimados y por la generalidad consumidos. Pocos serán los mostos españoles tintos y blancos que sean inadecuados para la imitación de aquellos que el público aceptaría si se detallasen, como podría hacerse, á la mitad del precio que se paga por los legítimos ó *legitimados*.

Entendemos, pues, que la salida de los vinos españoles no está en Francia, sino en el Norte de Europa. A nuestros cosecheros incumbe seguir la senda que les trazamos, estudiando los medios de aprovecharse del mercado que el consumidor universal aseguró á los vinos de Burdeos; y al comercio toca entablar relaciones mercantiles, ahora que la celebración de tratados facilita su gestión, para que nuestros preciados caldos sean conocidos en aquellas regiones y aseguren un consumo directo que garantice renumeración á los afanes del viticultor y fije sobre sólidas bases el desenvolvimiento progresivo de nuestra riqueza vinícola.

Z. ESPEJO.

Diputación Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 21 de Abril de 1884.

El Ayuntamiento de Oteiza fué autorizado para renovar una escritura de préstamo de 8.000 duros en favor de D. Manuel Echeverría, vecino de Madrid, si no encuentra quien le anticipé esa cantidad en condiciones más ventajosas para la villa mencionada; y el de Barbarin para girar un reparto de 545 pesetas sobre la riqueza catastral de los vecinos residentes, con objeto de atender á varios gastos del pueblo.

Se aprobaron en todo lo que no se opongan á las disposiciones vigentes sobre la materia, las bases establecidas por el Ayuntamiento de Funes para el cobro de los descubiertos municipales de dicha villa en el corriente año.

También se aprobó el arriendo de la taberna celebrado por el Ayuntamiento de Abárzuza, con aplicación de las circulares de 23 de Noviembre de 1851, 14 de Enero de 1867 y cuantas disposiciones rijan sobre la materia; entendiéndose que al rematante, D. Vicente Altaz, no se le podrá impedir la venta de vino común de cualquiera clase, siempre que sea de buena calidad; y previniendo al municipio que en lo sucesivo se abstenga de subastar arbitrio alguno sin obtener previamente el permiso de la Diputación, pues de lo contrario se le exigirá la debida responsabilidad.

Dada cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Eslava y en vista de todos los antecedentes con él relacionados, acordó la Diputación que se esté á lo proveído en decretos de 7 de Abril y 20 de Diciembre de 1833, aprobatorios de los presupuestos con la partida correspondiente para pago de intereses del capital reconocido á los que se les arrebataron ganados en la época de la guerra; ordenando en su consecuencia se proceda inmediatamente al reparto de contribuciones para cubrir todas las atenciones consignadas en el presupuesto el año actual, pues de lo contrario se exigirá la responsabilidad que proceda; y disponiendo también que de no ser posible satisfacer desde luego á Doña Amalia Castillo, viuda de D. Javier Zabaleta, lo que se le adeuda, así como á los que se encuentran en igual caso, sean otorgadas sin demora las escrituras referentes á los créditos á que hace referencia este expediente, fijando el plazo en que ha de verificarse la amortización.

(16) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el "LAU-BURU."

Después de esta segunda expedición, Clifford no intentó ocupar nuevamente un castillo cuyos gobernadores perecían tan pronto. En Inglaterra y en Escocia se le llamaba ya el castillo peligroso. Douglas había jurado que no lo dejaría habitar por sus enemigos, y sus enemigos no se arriesgaban á entrar en él.

Un día, una inglesa joven, bella y muy soli-

citada, reunió en un gran banquete á cuantos la habían pretendido para esposa: Os agradezco les dijo, el honor que habeis querido hacerme, y voy á elegir marido entre vosotros. Hí aquí lo que he resuelto: como nada estimo tanto como el valor, daré mi mano al que durante un año y un día guardé el castillo peligroso. El galante caballero John Wilton aceptó con entusiasmo la condición, si el rey le autorizaba para ella. Concedióle el rey su autorización y fué á establecerse en el temido edificio donde vivió en paz durante algún tiempo. Pero volvió Douglas, logró por una nueva astucia atraerle fuera de las murallas y le mató. Llevaba bajo su cota de maila una carta de la bella inglesa con quien iba á casarse. Cuando Douglas supo esta historia, se conmovió y puso en libertad á los compañeros de Wilton que había hecho prisioneros en el combate.

Gran lugar ocupa el noble Jacobo Douglas en las antiguas tradiciones de Escocia. Ha sido con razón, cantado por los trovadores, y glorificado por las crónicas. Poseía en alto grado las cualidades morales de que se envanecían los caballeros de la Edad media; lealtad, espíritu naci-

onal, sentimientos religiosos, y además una fuerza física poco común y una actividad infatigable. "Me han dicho, cuenta Barbour, que en el curso de su belicosa carrera, ha tomado parte en setenta combates, de los que cincuenta y siete veces ha salido victorioso."

Después de haber arrasado las murallas de su castillo y derruido las habitaciones de sus cercanías, fué á guerrear por otro lado contra los enemigos de Brus. Estaba en el bosque de Selkirk cuando supo que tres de los principales aliados de los ingleses, Adam de Gordon, Bonkil y Randolph traían tropas al valle del Tweed. No podía en conciencia el fiel Douglas dejarlas llegar tranquilamente. Las sorprendió de noche en una fortaleza y las atacó en el acto. La lucha fué larga y muy encarnizada por una y otra parte.

Por fin los ingleses se desvendaron y Steward y Randolph quedaron prisioneros. Douglas les trató muy cortesmente y les condujo á Brus.

—Sobrino mío, dijo el rey á Randolph, has faltado á todas tus obligaciones para conmigo, pero debemos reconciliarnos.

—Me culpas mi conducta, contestó con altivez el joven caballero, y no te acuerdas de lo que

merece la tuya. Desde que estás en guerra con Inglaterra, no te has atrevido á combatir en campo raso; siempre has recurrido á indignas extratagemas.

—Tendremos combate en campo raso, y pronto, respondió Brus con calma y con dignidad. Pero entretanto, conviene que seas castigado, como lo mereces, por tu conducta y por tu arrogancia, hasta que aprendas á inclinarte bajo mi autoridad.

El joven baron fué encerrado en estrecha prisión, reconoció entonces la enormidad de la falta que había cometido, al desertar la causa de su familia y de su país para asociarse al extranjero. Pidió y obtuvo perdón y fué desde entonces uno de los servidores más fieles y más adictos á su tío y el más hábil de los capitanes, sin exceptuar al mismo Douglas.

Brus tan felizmente secundado en sus conquistas por el celo de sus amigos, no lo era menos por la débil y caprichosa administración de Eduardo II y por los disturbios de Inglaterra. En vano acusaba el Parlamento la indolencia del rey y anunciaba la pérdida de Escocia; el rey seguía sordo á sus clamores é indiferente á

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

Perfumería, bisutería y trabajos de cabello

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variacion en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hiciesen, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.
Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)

AGUA MINERAL NATURAL DE VICHY

RECOMENDADA POR CELEBRES DOCTORES.

para las enfermedades del hígado, del bazo, catarro de vejiga, clorosis, mal de piedra, cálculos, diabetes, gastralgia, dispepsia, gastro-enteritis, fiebres rebeldes, gota, pesadez del estómago, empobrecimiento de la sangre, etc. etc.

PRECIO: baratura excepcional nunca vista
á 5 reales botella de litro.

Depósito general de la casa productora de VICHY, Plaza de la Constitucion, número 3, Pamplona, casa de Nogués. 20=22

A los señores Sacerdotes, — (Hermoso surtido de viacrucis, varios tamaños, para iglesias, capillas y oratorios, en litografía, grabado y cromo, á 20, 30, 42, 80, 200 y 500 reales juego de 14 láminas.)

Lindo surtido de sacras, varios tamaños, negras, doradas, cromo y de color á 6, 8, 10, 20, 30, 40 y 60 reales juego.

Hermosos corazones de Jesús y Maria, de color gran tamaño para altares mayores, á 16 reales pareja.

Bautismos para pilas, en color, á 4 reales.
Magnífico surtido de hojas de gran tamaño, en cromo, para registro de libros, conteniendo infinidad de santos, vírgenes, émblemas, etc., á 6 y 8 rs. hoja.

Dirigirse, Plaza de la Constitucion, 3, casa de Nogués, tienda de paraguas.